
Уважаемый Эжер Алексеевич, уважаемый президиум, депутаты, 

приглашенные! 

Без малого год назад Президент РФ Владимир Владимирович Путин доверил 

мне возглавить Республику Алтай.  

С первых дней была поставлена цель – максимально быстро погрузиться в 

проблемное поле региона, понять, чем живет республика, каждый район, каждое 

село. 

Вместе с вами мы проехали все районы не по одному разу, провели сотни 

встреч. Везде вели прием предложений и наказов от жителей, в общей сложности их 

было получено более 40 тысяч. 

Практика прямого общения с населением вошла в систему, еженедельно мы 

проводим «день муниципалитета», обязательно в программу поездки включается 

прием граждан. 

На основе собранных наказов и предложений населения была сформирована 

Народная программа – план работы с конкретными обязательствами перед людьми. 

Для того, чтобы выполнить поставленные задачи, в течение года проводилась 

работа с федеральным центром, встречи, совещания, приняты конкретные решения, 

есть конкретные результаты и сформирован хороший задел на будущее. 

В июле Республику Алтай с рабочим визитом посетил Председатель 

Правительства РФ Михаил Мишустин.  

Нам удалось получить поддержку по целому ряду важнейших для региона 

вопросов.  

Приемный покой, Перинатальный центр, реконструкция Чуйского тракта и 

перевала Кату-Ярык, Программа повышения надежности электросетевого 

комплекса, федеральная поддержка на завершение наших долгостроев и 

модернизация аэропорта. 

Уже в 2024 году по поручению премьер-министра республика получила 

дополнительные средства (более двух миллиардов рублей) на решение важных 

текущих вопросов – подготовка к зиме, закупка нового МРТ для Республиканской 

больницы, заработные платы бюджетникам, выплаты участникам специальной 

военной операции, лекарства льготным категориям граждан. 
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По поручению Председателя с рабочими визитами республику посетили 

Зампреды Правительства РФ и федеральные министры. 

Приняты решения о дополнительной поддержке. Все их будем держать на 

контроле до полной реализации. 

Начнем с бюджетной политики и макроэкономических показателей. 

При формировании бюджета на 2025 и плановый период 2026-2027 годов мы 

постарались учесть наказы и обращения жителей, ставшие частью Народной 

программы и, конечно, рекомендации депутатов, которые также основаны на 

наказах населения. 

Многое удалось учесть уже в бюджете 2024 года, несколько раз в него 

вносились поправки, в результате рост составил почти четыре миллиарда рублей. 

По итогам года расходы консолидированного бюджета составили 45,5 млрд 

рублей с увеличением к уровню 2023 года на 6,6 млрд или 17%. 

Основная часть расходов (порядка 60% или 27 млрд рублей) была направлена 

на финансирование социальной сферы – образование, здравоохранение, культуру, 

социальную поддержку населения, спорт – везде с приростом к предыдущему году. 

В полном объеме исполнены социальные обязательства, в том числе по 

оказанию мер поддержки участникам спецоперации и их семьям, поддержке новых 

территорий и по оплате труда. 

На развитие экономики направлено 11,8 млрд рублей (26% всех расходов), 

что на 10% больше, чем годом ранее. 

Объем поддержки муниципальных образований в 2024 году составил 14,2 

млрд рублей с приростом более чем на 31% к 2023 году (10,8 млрд). 

Доходы консолидированного бюджета составили 46,8 млрд рублей с 

приростом на 9,1 млрд (24,2% к 2023 году). 

Собственные налоговые и неналоговые доходы составили 18,6 млрд рублей с 

приростом на 25% или 3,7 млрд рублей. Их доля в общем объеме доходов составила 

без малого 40%. 

Мы с вами обязаны наращивать эту динамику. 

Наша задача на ближайшие годы – нарастить налоговую базу, сделать так, 

чтобы собственные доходы составляли большую долю. 
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По итогам 2024 года в Республике Алтай индекс промышленного 

производства составил 111,3% (по РФ – 104,6%, по СФО – 101,4%), В Сибири мы 

занимаем по этому показателю первое место. 

Производство продукции сельского хозяйства составило 14,5 млрд рублей – 

100,2% (по РФ – 96,8%, по СФО – 104,3%, четвертое место в СФО).  

Здесь хочу отметить, что прирост произошел за счет продукции 

растениеводства, тогда как по животноводству было падение. И это тревожный 

сигнал для нашего Минсельхоза. 

Объем инвестиций в основной капитал составил 53,772 млрд рублей, 91,1% к 

уровню 2023 года в сопоставимых ценах.  

По жилью – введено в эксплуатацию 224 тыс. квадратных метров жилья – с 

ростом 117,5% к предыдущему году (по РФ – 97,6%, по СФО – 98,8%, второе место 

по СФО).  

Почти 90% жилья у нас приходится на индивидуальное жилищное 

строительство – 200 тыс. квадратных метров, на 12,5% больше, чем в 2023 году. 

Денежные доходы на душу населения составили 40 619 рублей в месяц, 

116,7% к уровню 2023 года, однако реальные денежные доходы подросли лишь на 

106,1%. 

Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата составила 

62 075 рублей, 121,7% к предыдущему году (первое место СФО), реальная 

заработная плата – 110,8% (первое место СФО). 

Выросла численность занятых на 1,6%, общая численность безработных 

снизилась на 18,2%, зарегистрированных безработных снизилась на 34,2%. Уровень 

регистрируемой безработицы 1,1%, минимальный уровень за последние годы. 

Уважаемые депутаты, безусловно, первый и главный и общий наш приоритет 

– это работа вместе со всей страной на приближение нашей Победы. 

Несмотря на удаленность от линии фронта, Республика Алтай – боевой, 

«воюющий» регион. 

Вся республика участвует в помощи фронту. 

Учреждения культуры и творческие коллективы регулярно проводят 

благотворительные концерты, акции, организуют тематические выставки. 
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Жители от мала до велика собирают гуманитарную помощь, изготавливают 

свечи и маскировочные сети, шьют теплые вещи, формируют продуктовые посылки. 

Всего от Республики Алтай в зону спецоперации направлено более 1,5 тонн 

гуманитарной помощи (103 фуры, в том числе 33 – в 2025 году). 

Накануне юбилейного Дня Победы всей республикой отправили нашим 

землякам очередной гуманитарный конвой: 11 фур от каждого муниципального 

образования и одну фуру от МЧС Республики Алтай.  

Всего больше 200 тонн. Техника, снаряжение, автотранспорт, 

стройматериалы, продовольствие, медикаменты, и, конечно, письма с малой 

Родины. 

Передано для нужд специальной военной операции  157 единиц авто- и 

мототехники, за счет регионального и местных бюджетов закуплено военно-

технического имущества, стройматериалов, инструментов и прочего имущества на 

сумму более 120 млн рублей. 

Активно вовлекаем участников спецоперации в общественную и 

политическую жизнь. 

Все пять кандидатов – участников спецоперации одержали победу на 

выборах в Государственное собрание. 

Герой России Амыр Аргамаков представляет интересы Республики Алтай в 

Совете Федерации. 

Выпускник Президентской программы «Время Героев», дважды кавалер 

Ордена Мужества Александр Суразов возглавил Министерство спорта и 

молодежной политики. 

Кавалер Ордена Мужества Дмитрий Хубезов стал зампредом правительства 

Республики Алтай и возглавил наш республиканский Минздрав. 

По поручению нашего Президента запустили в республике кадровую 

программу «Герои Алтая». Поступило 189 заявок. Наибольшая часть – из Горно-

Алтайска, Кош-Агачского и Майминского районов (50% от общего числа).  

Также проявили активность жители Улаганского и Усть-Коксинского 

районов. 
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Абсолютное большинство наших кандидатов имеют высшее или среднее 

профессиональное образование и что немаловажно – у многих уже есть 

управленческий опыт. 

Проводим тестирование, собеседование, отбор, готовим образовательные 

модули, определяем вакансии в органах власти и организациях республики. 

Главная цель – чтобы Герои, которые уже показали свою надежность и 

преданность Родине, были востребованными в своем регионе. 

Уважаемые коллеги. Забота о наших Героях и об их семьях – первоочередная 

задача для всех органов власти. 

Помимо федеральных, дополнительно оказываем региональные меры 

поддержки, в том числе выплаты при заключении контракта и ранениях, налоговые 

льготы, бесплатное питание и отдых для детей, проезд в общественном транспорте, 

посещение учреждений культуры и спорта, региональные выплаты на твердое 

топливо, внеочередное предоставление мест в детских садах обеспечение 

земельными участками. 

С этого года региональные меры поддержки распространены на участников 

спецоперации – служащих частных военных компаний и контрактников. 

На каждую семью участника специальной военной операции составлен 

соцпаспорт, в ручном режиме отрабатываются все запросы.  

На сегодняшний день составлено более 3,2 тыс. социальных паспорта 

военнослужащих всех категорий на более 8,7 тыс. членов семей. 

Всего мерами поддержки в республике воспользовались более 12 тыс. 

участников спецоперации и членов их семей. 

Наработан хороший опыт в области реабилитации людей с инвалидностью, в 

том числе с использованием адаптивного спорта с применением горных лыж, 

каякинга, рафтинга, иппотерапии. 

Открыто три реабилитационных отделения с современным оборудованием. 

Подготовлено 20 врачей и 52 специалиста среднего медицинского персонала. В 

результате за 2024 год около 200 участников спецоперации прошли реабилитацию в 

регионе без выезда в московские клиники. 

Совместно с Соцфондом РФ и Сбербанком работаем над созданием единого 

реабилитационного центра в Чемале, где участники спецоперации могли бы 
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получать весь объём медицинской и социальной помощи, включая необходимое им 

протезирование. 

Следующий вопрос, социальная политика. 

По состоянию на 1 января 2025 года 46% всех жителей нашей республики 

получали те или иные виды социальной поддержки (инвалиды, семьи с детьми-

инвалидами, ветераны боевых действий, ветераны труда и другие категории). 

Объем направленных средств составил 2,850 млрд рублей. 

Особое внимание в Республике уделяется поддержке многодетных семей, ее 

получают более 7,6 тыс. таких семей. 

Расширили варианты использования республиканского материнского 

капитала: к таким направлениям как текущий ремонт жилого помещения и обучение 

детей добавили приобретение транспортных средств, компенсация расходов на 

технические средства реабилитации, оплата услуг ЖКХ. 

Размер республиканского маткапитала в 2024 году был проиндексирован 

почти на 6% и составил 57 329 рублей, за год было выдано 202 сертификата. 

Коллеги, хочу напомнить, что эта выплата была установлена у нас в 2011 

году. Сейчас на дворе уже середина 2025 года. 

В целом, по сравнению со страновым показателем коэффициента 

рождаемости, мы с вами выглядим неплохо (у нас с вами 2,1 при среднем по стране 

1,4), но мы понимаем, что нам крайне необходимы вторые и третьи рождения. 

В этой связи предлагаю с 01 января 2026 года увеличить размер 

республиканского материнского капитала, а также распространить эту меру 

поддержки на семьи, где появляется третий ребенок. При рождении третьего 

ребенка предлагаю выплачивать 150 тыс. рублей, а при рождении четвертого и 

последующих – 100 тыс. рублей. 

Поручаю Минфину предусмотреть необходимые лимиты денежных средств в 

проекте бюджета на трехлетку. Уверен, что депутатский корпус при рассмотрении 

этих предложений поддержит нас. 

В целом за 2024 год общий объем мер социальной поддержки многодетных 

семей в Республике Алтай превысил 106 млн рублей. 
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Во всех школах у нас ученики начальных классов обеспечены бесплатным 

горячим питанием, это 14,6 тыс. детей республики. На эти цели выделено 218,5 млн 

рублей. 

С 2025 года все семьи получают наборы новорожденного, на данный момент 

выдано уже более 600 таких наборов. 

Следующий блок медицинская помощь – традиционно самое капиталоемкое 

направление в бюджете региона и самое чувствительное для наших жителей. 

Начали последовательно решать проблему доступности медицинской 

помощи. 

Для привлечения кадров установили региональные доплаты медработникам, 

повысили сумму компенсации на аренду жилья, увеличили контрольные цифры 

приема на подготовку узких специалистов. 

Для работы вахтовым методом привлекаем врачей из ведущих 

медучреждений страны – это Москва, Алтайский край, Башкирия, Новосибирск, 

Санкт-Петербург. Они ведут прием пациентов, проводят операции и делятся своим 

бесценным опытом. 

За последние четыре месяца к нам приехали более 50 врачей востребованных 

специальностей. 

В 2024 году перезапустили автопоезд «Здоровье», который проехал по 

отдаленным селам и охватил диспансеризацией более семи тысяч человек.  

В текущем году работа автопоезда продолжается, сейчас он уже на выезде в 

наших районах. 

Проводится большая работа по обучению жителей навыкам оказания первой 

помощи в рамках проекта «Готов к санитарной обороне». 

Около трех тысяч человек прошли обучение и успешно сдали все нормативы, 

в этом году ставим планку обучить 50 тыс. 

В конечном итоге такое обучение должно пройти практически все взрослое 

работающее население республики. Это позволит значительно сократить смертность 

от внешних причин, которые у нас пока остаются высокими. 

Напомню, Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин поддержал 

наши предложения по строительству Перинатального центра и приемного покоя 

Республиканской больницы. 
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В 2025 году на создание приемного покоя Правительство РФ выделило 563 

млн рублей.  

Могу заверить, это будет приемно-диагностическое отделение высокого 

уровня с большим операционным блоком и современным диагностическим 

оборудованием, включая компьютерный томограф и аппарат УЗИ вдобавок к МРТ, 

которое мы получили, что позволит нашим жителям проходить обследования, не 

выезжая в другие регионы. 

Что касается Перинатального центра.  В этом году завершаем его 

проектирование, а пока улучшаем работу существующего роддома. 

Это был первый объект здравоохранения, который я посетил в качестве 

руководителя республики и увидел тогда, в каких условиях нашим женщинам 

приходилось рожать. 

Тяжелых рожениц из приемного покоя в операционную на второй этаж 

поднимали на одеялах, потому что не было лифта. В палатах тесно и душно, 

операционных не хватает. 

На данный момент установлен специализированный грузопассажирский 

лифт, проведен ремонт в выписном зале, усилен кадровый состав Перинатального 

центра. Будем и дальше работать над созданием комфортных условий для наших 

женщин. 

Благодаря помощи федерального центра и наведению порядка в закупках и 

логистике во многом решена проблема обеспечения населения льготными 

лекарствами. 

Раньше в республике были серьезные перебои, доходило до нескольких 

тысяч отсроченных рецептов единовременно.  

Сейчас отсроченных рецептов у нас менее 50 и почти все – это препараты для 

лечения редких заболеваний, которые необходимо закупать отдельно. Будем 

стараться свести это количество к нулю. 

Так же в 2024-2025 годах благодаря региональному проекту «Модернизация 

первичного звена здравоохранения» удалось существенно улучшить материально-

техническую базу, вложено было на эти цели 382 млн рублей. 



9 
 

Проведен капремонт участковой больницы в Черном Ануе, построено 10 

фельдшерско-акушерских пунктов. В 2025 году планируем построить еще шесть 

ФАПов, два уже введены в эксплуатацию (в Бийке и Верх-Бийске). 

Приобретено также в 2024 году 11 единиц автотранспорта, в 2025 году 

покупаем еще четыре, 24 единицы медицинского оборудования, в 2025 году 

приобретем еще 26 единиц. 

Теперь несколько слов о нашей социальной инфраструктуре. 

На особом контроле всех профильных органов власти в 2024 году было и 

остается в 2025 году завершение строительства и реконструкции соцобъектов, в 

первую очередь из категории наших долгостроев. 

Прежде всего – это была школа № 7 в Горно-Алтайске, долгожданный 

объект, который строился по прямому поручению Президента РФ.  

Стройка затянулась непозволительно долго, завершить ее помог 

Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин – были выделены необходимые 

дополнительные средства.  

100 млн рублей выделил Сбербанк на то, чтобы оснастить школу 

лабораторным и компьютерным оборудованием, интерактивными досками и другой 

«начинкой». В этом году Сбер добавит еще 50 и школа № 7 будет полностью 

укомплектована на 100%. 

В декабре в Горно-Алтайске сдали физкультурно-оздоровительный комплекс 

с игровым залом. Жители ждали его с нетерпением, сегодня здесь создана 

современная и комфортная инфраструктура для занятия различными видами спорта. 

В Акташе сдали дом культуры, один из лучших в республике, жители ждали 

его более 20 лет. 

В 2024 году сдан многоквартирный  дом на 60 квартир для детей-сирот в 

Кызыл-Озёке, второй ввели уже в этом году, где часть квартир получили семьи 

участников спецоперации. 

В текущем году обязаны завершить еще ряд долгостроев: спортзал в школе 

Тюковой, ФОК и дом культуры в Кош-Агаче, ФОК в Улагане, Центр культурного 

развития в Горно-Алтайске и дом культуры в Сугаше.  

Дополнительные средства на завершение объектов от федерального центра 

мы получили, в бюджете республики также предусмотрено софинансирование.  
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Уважаемые депутаты, один из самых принципиальных вопросов для 

Республики Алтай – качество и доступность образовательной инфраструктуры. 

В 2024 году по индивидуальной программе развития в Горно-Алтайске 

проведен капремонт детского сада № 12 «Берёзка». В Майме на средства местного 

бюджета капитально отремонтирован детский сад «Светлячок», один из лучших 

детских садов в республике. 

Проведен капремонт зданий шести школ – в селах Тихонькая, Саратан, 

Дмитриевка, Боочи, Тюдрала, Ильинка. 

По индивидуальной программе завершен начатый в 2023 году капремонт 

здания Горно-Алтайского политехнического колледжа, благоустроена территория. 

Капитально отремонтирована кровля учебного корпуса Горно-Алтайского 

педагогического колледжа. 

В школы республики поставлено 26 школьных автобусов. 

Тем не менее сегодня более 90 наших школ, 115 детсадов, 27 центров 

детского творчества остро нуждаются в капитальном ремонте. 

Это остается нашей стратегической задачей. 

В 2025 году капитально отремонтируем 12 школ в районах республики, 

первая из них в Черге уже сдана. 

Всего проектно-сметная документация у нас разработана на 34 объекта, по 

всем получено положительное заключение госэкспертизы. 

Входим с ними в федеральные программы.  

На 2025–2027 годы по федеральной программе «Поддержка семьи» получено 

финансирование на капремонт 16 детских садов. В 2025 году отремонтируем два, в 

2026 году – шесть, в 2027 году – восемь. 

В текущем году началось строительство новых детсадов в Каракокше, 

Элекмонаре и Талде, а также строительство школы в Элекмонаре. 

Возобновилось строительство Республиканского классического лицея с 

кампусом со сроком завершения в 2026 году. 

В ходе рабочего визита в республику Министра просвещения РФ Сергея 

Кравцова удалось сдвинуть с мертвой точки наболевший вопрос с реконструкцией 

школы № 12 города Горно-Алтайска. 
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Реконструкция началась, в 2025-2027 годах планируется выполнить первый 

этап работ (здание на 250 учеников), в бюджете на текущий год предусмотрено 

230,5 млн рублей, а всего по этому проекту за три года – порядка 970 млн рублей (из 

них 615 млн – это федеральный бюджет, 345 млн – республиканский бюджет). 

В 2025-2026 годах по нацпроекту «Молодежь и дети» будет отремонтировано 

здание общежития Горно-Алтайского политехнического колледжа. 

Для решения проблемы дефицита кадров в образовании (по состоянию на 1 

марта 2025 года потребность у нас 579 человек) реализуются следующие меры:  

 срок получения доплаты молодыми педагогами увеличен с трех до 

пяти лет, а критерий по предельному возрасту – с 28 до 35 лет (на 2025 

год предусмотрено 43 млн рублей);  

 предусмотрены ежегодные разовые премии; 

 по программе «Земский учитель» привлечено 47 педагогов, на 2025 год 

выделено еще семь квот.  

Ежегодно выделяются средства на создание муниципального спецжилфонда, 

в 2024 году в районах приобретено четыре жилых помещения. Всего четыре при 

дефиците, который варьируется от 450 до 510 специалистов-преподавателей. 

Безусловно, это ничтожно мало, будем выделять дополнительное финансирование. 

Уже начиная с 2026 года, в сентябре у нас будут бюджетные проектировки. Готов 

эту тему с профильным комитетом Госсобрания – Эл Курултай обсудить. 

По целевым договорам с высшими учебными заведениями обучается 12 

будущих педагогов. 

Уже в 2025 году сделали первые шаги по пересмотру системы оплаты труда 

работников образования. 

Минобрнауки предложило новую модель, где четко прописаны механизмы 

формирования оклада педагогов и стимулирующих выплат.  

Приняли решение провести такую работу и в других сферах. 

Поручил до сентября подготовить предложения по корректировке 

начисления заработной платы работникам здравоохранения, культуры, соцзащиты и 

спорта. Приглашаем к этому обсуждению депутатский корпус. 
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Создадим у нас программу «Молодой земский учитель» по аналогии с 

федеральной. Сумму единовременной выплаты определим в этом году, средства 

запланируем в бюджете 2026 года. 

Большое внимание уделяем созданию и обновлению спортивной 

инфраструктуры, поддержке нашей молодежи. 

Как уже сказал, введен в эксплуатацию ФОК и отремонтирован спортзал 

гимназии № 3 города Горно-Алтайска.  

Создано шесть школьных спортивных клубов, оснащены оборудованием 

пять спортивных площадок, строится спортзал в Кош-Агачской школе. 

С 1 сентября 2024 года начал свою работу Республиканский колледж 

физкультуры и спорта. 

Теперь молодые спортсмены могут учиться и тренироваться, не покидая 

родной регион.  

В 2024 году доля жителей, которые регулярно занимаются физкультурой и 

спортом, составила без малого 60% (в 2023 году было 53,8%). 

Уровень обеспеченности населения спортивными сооружениями у нас 

остается невысоким – 62,3% (100% от плана по государственной программе 

Республики Алтай «Развитие физической культуры и спорта», в 2023 году – 58%). 

Объектов спортивной инфраструктуры у нас по-прежнему недостаточно, особенно 

это касается наших сельских территорий. 

В 2024 году 41 спортсмен включены кандидатами в спортивные сборные 

России по восьми видам спорта, спортивный разряд «Кандидат в мастера спорта» 

присвоен 66 спортсменам.  

Открыли филиал клуба дзюдо «Турбостроитель» «Турбо Алтай» с большим 

залом для занятий, и наши спортсмены уже завоевывают призовые места на 

всероссийских соревнованиях. 

На сегодняшней сессии предстоит принятие закона «О национальных видах 

спорта в Республике Алтай», задача которого – развивать уникальные спортивные 

состязания, пришедшие из глубины веков, привлекать к национальным видам 

спорта нашу молодежь, передавать эти традиции следующим поколениям. 

Правительство республики поддерживает принятие данного законопроекта. 

Естественно, его нужно будет сопровождать, не только на словах, но и 
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предусматривать уже в бюджете 2026 и в плановом периоде 2027-2028 годов 

дополнительные средства, направленные на развитие национальных видов спорта, 

что правительство региона будет делать. 

Отмечу, если в 2024 году на развитие спорта было направлено 392 млн 

рублей, то в 2025 году – 582 млн. 

Республика Алтай – молодой регион, и молодежные движения активно 

развиваются. 

Действует 45 детских и молодежных некоммерческие организации, 265 

добровольческих объединений, 48 военно-патриотических клубов и 23 юнармейских 

отряда. 

В добровольческую деятельность в 2024 году были вовлечены без малого 38 

тыс. человек – 20% всей нашей молодежи. 

Наши волонтеры занимаются оказанием помощи семьям военнослужащих, 

сбором гуманитарных грузов для участников спецоперации и жителей новых 

территорий, принимают активное участие в акциях и мероприятиях, посвященных 

Году защитника Отечества и 80-летнему юбилею Великой Победы. 

Состоялся республиканский конкурс добровольцев «Хрустальное сердце 

Алтая». По итогам года 70 волонтеров и организаторов волонтерской деятельности 

отмечены наградами. 

Молодые творческие люди из республики принимали участие в 

общероссийских фестивалях и конкурсах. 11 человек приняли участие в 

образовательных заездах арт-кластера «Таврида», 27 человек – во Всемирном 

фестивале молодежи. 

Ежегодно в республике проводится около 80 патриотических мероприятий с 

общим охватом более 38 тысяч человек, также наша молодежь в региональных и 

всероссийских мероприятиях. 

Особое внимание правительством республики уделяется сохранению и 

развитию самобытной культуры Горного Алтая. 

На эти цели в 2024 году направлено почти 275 млн рублей. 

Завершили строительство дома культуры в Акташе, в июне откроем Центр 

культурного развития в Горно-Алтайске, капитально отремонтирована детская 

школа искусств в Шебалино, сельские дома культуры в селах Козуль и Теректа. 
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Открылась модернизированная библиотека в селе Иня, приобретен автоклуб 

для Онгудайского района. Детская школа искусств в Майме получила новые 

музыкальные инструменты. Приобретено оборудование для наших музеев. 

В 2024 году проведено большое количество культурных событий. 

В Национальном музее в ноябре 2024 года была открыта выставка «СВОи 

Герои». Уверен, эта экспозиция станет постоянной и будет пополняться. 

Уже отметил выше и еще раз подчеркну – искренняя благодарность деятелям 

культуры за их патриотическую позицию, поддержку участников специальной 

военной операции. Благотворительные концерты и выступления на передовой. 

Отдельная благодарность – Государственному оркестру Республики Алтай за 

районные гастроли с программой «Бессмертные песни Победы» и великолепный 

концерт 9 мая на центральной площади Горно-Алтайска. 

В целях развития культуры, сохранения национальных традиций в 2024 году 

был создан Совет по искусству и культуре при главе Республики Алтай. 

Одно из первых решений – учреждение звания «Народный артист 

Республики Алтай». Достойных деятелей культуры у нас много, звания до сих пор 

не было. 

В 2025 году продолжим обновлять материально-техническую базу 

учреждений культуры. Впереди у нас принятие большой программы по 

строительству модульных  домов культуры на наших сельских территориях. Это не 

только строительство  новых модулей, это ремонт существующих домов культуры,  

детских школ искусств, библиотек. Поэтапно будем решать вопросы модернизации 

Национального театра, Национального музея, колледжа культуры и искусства, в 

котором я недавно побывал. 

Уважаемые коллеги. Следующий важный вопрос – это наведение порядка в 

земельных отношениях. 

Один из главных вопросов, который звучит практически на всех встречах с 

населением. 

Проблемы в этой сфере всем известны: 

● дефицит земельных участков,  

● спекулятивно высокая цена на землю,  

● сокрытие налогооблагаемой базы.  
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Наши жители, прежде всего льготные категории – инвалиды, многодетные 

семьи, участники спецоперации – годами не могут получить положенные им по 

закону участки. 

На начало 2025 года очередь составляла порядка 4,5 тыс. человек – огромная 

цифра, при том, что за весь 2024 год было выдано лишь 248 земельных участков. 

Сокращаются возможности местных жителей для ведения личного 

подсобного хозяйства, выпаса скота, заготовки сена. 

Одним из следствий туристического бума, который переживает республика, 

стал интерес к нам огромного количества нечистых на руку предпринимателей, 

всякого рода «лжеинвесторов».  

И здесь как правило, речь идет о сельхозземлях. 

Огромная благодарность Правительству РФ, которое поддержало наше 

предложение о снятии моратория и о проведении массовых проверок целевого 

использования земли. 

Активное участие в этой работе приняли Росреестр и Федеральная налоговая 

служба республики.  

По факту было выявлено более 1,8 тыс. «черных» и «серых» туробъектов, а 

также тысяча земельных сельхозучастков, используемых не по назначению. 

Формально, с точки зрения Закона, нужно было бы снести все выявленные 

незаконные средства размещения. 

Но такое решение создало бы колоссальные социальные проблемы, повлекло 

потерю рабочих мест, загрузило бы наши суды и местные власти.  

Напротив, легализация работающих «в серую» туробъектов позволит нам и 

сохранить рабочие места, и добиться серьезного роста налоговых поступлений. 

Именно поэтому мной было принято решение о проведении «земельной 

амнистии», предполагающей включение выявленных объектов в экономику 

Республики Алтай. 

14 марта завершился ее первый этап. Подано 2,9  тыс. заявлений от 1,7 тыс. 

владельцев, пожелавших легализовать свои объекты. 

По последним данным, на следующий этап амнистии перешли 1,2 тыс. 

заявлений. 
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Главы районов имеют возможность дополнительно проанализировать те 

заявления, которые получили отказ, и в случае наличия технических ошибок, 

устранения неточностей у них сохраняется шанс также перейти на следующий этап. 

Сейчас готовятся изменения в Генпланы и правила землепользования с 

целью до конца года поставить все эти объекты на учет. Средства у наших 

муниципальных образований предусмотрены на эту работу и будут до них 

доведены. 

Тем, кто не подал заявления на «земельную амнистию» поблажек не будет.  

Таких нарушителей в республике около 700, по каждому из них будет 

приниматься соответствующее решение.  

Могу заверить, что все процессы пройдут публично в рамках правового поля. 

С целью перевода земельных отношений в правовое русло ведем борьбу с 

лжеинвесторами и спекулянтами землей.  

На правительственном уровне создана межведомственная рабочая группа, 

которая рассматривает все сделки с землей, совершаемые на территории 

республики.  

Всё, что было незаконно оформлено или используется не по назначению, – 

возвращается в собственность государства. 

Уже сегодня при  поддержке Прокуратуры Республики Алтай, расторгнув 

соглашения с недобросовестными инвесторами, мы вернули в собственность 

республики 900 га земли, на стадии расторжения и в судопроизводстве находится 

еще порядка 5,3 тыс. га, которые будут возвращены в казну. 

Из земель незаконных объектов размещения, которые не воспользовались 

шансом на «земельную амнистию», а также участков, которые изымаются у 

спекулянтов, формируется «земельный банк Республики Алтай».  

Мы будем использовать его в первую очередь для бесплатного 

предоставления льготникам, в том числе бойцам спецоперации, а также «реальным 

инвесторам» под строительство многоквартирных домов, социальных объектов и 

рекреационной инфраструктуры. 

Под «реальными инвесторами» мы понимаем тех, кто не только строит новые 

объекты, но и готов нести социальную нагрузку, работать с нами на условиях 

равноправного партнерства. 
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Реализация инвестпроектов должна сопровождаться созданием «белых» 

рабочих мест, социальной инфраструктуры, поступлением налогов в бюджет. 

Должен сказать, что бизнес нас уже услышал. 

Заключены договора пожертвования с социально ответственными 

инвесторами на сумму более миллиарда рублей. Эти средства направляем на 

строительство, капремонт, оснащение объектов социальной сферы.  

На сегодня это уже 11 объектов: Шебалинский центр культуры, дом 

культуры в Паспауле, школа, детский сад, котельная и водопровод в Элекмонаре, 

детский сад «Медвежонок» в Чемале, Республиканский классический лицей и школа 

№ 7 в Горно-Алтайске, физкультурно-оздоровительный комплекс и дом культуры в 

Кош-Агаче. 

В Чепоше один инвестор оборудовал пожарный пост и станцию скорой 

медицинской помощи, другой участвует в создании и благоустройстве новой 

общественной территории. 

В Тулое инвестор взялся за строительство социокультурного 

образовательного центра. 

В Сейке – помогает участникам спецоперации, выделяет средства на 

создание спортивных объектов, ремонт Мемориала Героям Великой Отечественной 

войны. 

Сбербанк помог республике не только в оснащении школы № 7 и новогоднем 

убранстве города, но и с приобретением техники для уборки городских улиц, и для 

тушения лесных пожаров. 

И в дальнейшем при работе с инвесторами такой поход будет 

принципиальным: если он что-то строит на территории республики, то должен 

вкладывать средства в ее социальную сферу. Жители республики должны видеть, 

ради чего эти инвестиции приходят. 

Дал поручение всем главам районов – подготовить перечни работ, которые 

необходимо выполнить на социальных объектах, так называемое «социальное 

меню» района. Будем «закрывать» эти вопросы с помощью внебюджетных средств. 

В текущем году статус регионального значения получили 10 новых 

инвестпроектов.  
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Один из них предусматривает строительство в Майминском районе 89 

многоквартирных домов для 14 тыс. человек со всей необходимой социальной 

инфраструктурой (школа на 1 350 учащихся, три детских сада и поликлиника).  

Общий объем инвестиций по проекту 45 млрд рублей.  

Реализация проекта позволит обеспечить жильем население республики, 

включая служебное жилье для узких специалистов, в первую  очередь для учителей 

и врачей, а также существенно снизить стоимость одного квадратного метра жилья, 

который в республике уже превзошел все ожидания и прогнозы. 

Всего у нас реализуется 29 крупных инвестпроектов регионального значения.  

Общая сумма инвестиций по ним до 2030 года  составит 86,4 млрд рублей.  

За счет их реализации планируется создать около 4,3 тыс. рабочих мест, 

привлечено в бюджет 10,5 млрд рублей налогов. В 2024 году по ним уже вложено 

3,5 млрд рублей инвестиций, создано 243 рабочих места, уплачено порядка 1,3 млрд 

налогов. 

Уважаемые коллеги, следующая важная тема – туризм. 

На сегодняшний день наряду с сельским хозяйством он по праву считается 

ведущей отраслью экономики региона.  

Туристская индустрия формирует порядка 9% валового регионального 

продукта (ВРП) республики, и это очень  хороший показатель. В то время как 

сельское хозяйство – 6,4%. 

Ежегодно мы фиксируем новые рекорды – по количеству приезжающих 

туристов и созданных мест размещения, по численности занятых в отрасли и объему 

налоговых поступлений. Наше население имеет возможность неплохо зарабатывать 

в туристический сезон. 

В прошедшем году республику посетило порядка 2,7 млн туристов.  

Объем реализованного турпродукта составил 11,2 млрд (в 2023 году – 8,4 

млрд, рост на 25%). 

Объем налоговых доходов от сферы туризма – 1,18 млрд (в 2023 году – 818 

млн, здесь рост по налогам более чем на 44%). 

Однако здесь есть несколько проблем: значительная доля теневого рынка, а 

значит, недопоступление в бюджет, колоссальная нагрузка на нашу инженерную и 

социальную инфраструктуру, рекреационная нагрузка. 
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Наш безусловный приоритет – повышение качества туристических услуг при 

соблюдении всех требований безопасности, рост отдачи от туризма. 

Главное условие – перевод отрасли в «правовое поле», начиная с 

официальной регистрации бизнеса. 

Помимо «земельной амнистии» решению задачи будут способствовать: 

обязательная классификация средств размещения, которая должна быть завершена к 

1 сентября текущего года, обязательная аттестация гидов, введение турналога. 

Легализация, выравнивание сезонности позволят постепенно увеличивать 

наши собственные доходы.  

Если в этом году поступления от турналога прогнозируются в размере 87 млн 

рублей, а в последующем реально достичь цифры до 600 млн рублей ежегодно. Это 

позволит нам эффективнее решать социальные задачи. 

Отмечу, одна из главных составляющих качественного турпродукта – 

развитие транспортной доступности республики в целом и объектов туристского 

показа. 

С Росавиацией и Сбербанком подписано концессионное соглашение о 

реконструкции аэродромной инфраструктуры. Стоимость работ – 10,2 млрд рублей, 

из которых 7,9 млрд выделяет Федеральный бюджет, 2,3 млрд – Сбер. 

Кроме того, Сбером принято решение о строительстве нового аэровокзала с 

объемом собственных инвестиций 11,87 млрд рублей. 

Работы по этим двум проектам будут максимально синхронизированы и 

начнутся уже в текущем году. После реконструкции площадь аэропорта увеличится 

в 15 раз, вырастет количество рейсов и расширится география полетов.  

Планируем к 2030 году увеличить пассажиропоток с нынешних 480 тыс. до 

1,3 млн человек в год. 

В марте текущего года принято распоряжение Правительства РФ о придании 

нашему аэропорту международного статуса, с открытием грузопассажирского 

международного пункта пропуска. Мы не будем ждать строительства нового 

аэровокзала, и этот пункт пропуска уже начал строиться и будет введен этим летом. 

То есть международный пункт пропуска заработает не на бумаге, а по факту уже в 

этом году. 



20 
 

Для республики это не только развитие туризма, но и возможность привлечь 

инвестиции в грузовые авиаперевозки, увеличить экспорт нашей продукции, 

расширить международные связи. 

Уважаемые коллеги. Еще один важный аспект развития туризма на Алтае — 

это бережное отношение к окружающей природе и сакральным местам, защита 

духовных и природных богатств нашего региона. 

Пресекать проявления неуважения, неэтичного поведения, требовать строгого 

соблюдения Кодекса туриста наша общая задача. Туризм на Алтае должен быть 

цивилизованным, выгодным для наших жителей.  

Это одна из наших точек роста, которая уже приносит и может приносить 

дополнительные доходы в бюджет республики. В том числе эти средства помогут 

нам быстрее решать волнующие людей вопросы. 

Следующая тема – это сельское хозяйство – важнейшая отрасль, требующая 

нашего пристального внимания. У нас на селе живет почти 70% населения, в 

аграрном секторе занято более 1,3 тыс. предприятий и крестьянско-фермерских 

хозяйств, порядка 60 тыс. личных подсобных хозяйств.  

Сельским хозяйством занято почти 14% от общей численности занятых в 

экономике (11,1 тыс. человек), доля отрасли в ВРП – 6,4%. 

Несмотря на все меры господдержки (один миллиард ежегодно), на 

протяжении целого ряда лет в отрасли сохраняется спад. 

Проведя тщательный анализ работы АПК, мы понимаем, что сложился ряд 

проблем, мешающих отрасли планомерно развиваться. К решению задач 

приступили, как самостоятельно на региональном уровне, так и с привлечением 

федерального Минсельхоза. 

В индивидуальной программе развития Республики Алтай на шесть лет 

предусмотрено более 2,1 млрд рублей на софинансирование создания объектов по 

глубокой переработке собственного сырья – мяса, молока, пантов, кедрового ореха и 

дикоросов, на строительство новых молочных ферм, мелиорацию и приобретение 

сельхозтехники. 

Это позволит увеличить добавленную стоимость нашей продукции, повысить 

закупочные цены на живой скот и другое сырье. 
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Но есть задачи, которые необходимо решать только вместе с Минсельхозом 

России. Один из таких вопросов – поддержка уникального пантового оленеводства. 

 Разведением маралов в республике занимаются 68 хозяйств различных форм 

собственности, с общим поголовьем более 57 тыс. голов. 

Последние два года мараловодческие хозяйства испытывают трудности с 

экспортом своей продукции в Южную Корею. Более 60% объема пантов не 

реализовано, многие предприятия находятся в предбанкротном состоянии. 

Заинтересованность продукцией пантового мараловодства проявляет Китай, 

но при этом необходимо законодательно урегулировать ввоз. 

С Минсельхозом РФ договорились об ускорении подписания 

международного Протокола о ветеринарно-санитарных требованиях к 

консервированным пантам марала. На последней встрече на высшем уровне, к 

сожалению, этот Протокол в пакет документов для подписания между главами 

государств не попал, мы планируем, что при ответном визите нашего руководителя 

этот Протокол будет подписан. Также договорились с Минсельхозом о поддержке 

мараловодства за счет Федерального бюджета. 

Мы, в свою очередь, учитывая сложившуюся ситуацию, выделили в текущем 

году из республиканского бюджета дополнительные 30 млн рублей на субсидии 

нашим мараловодам. 

Еще один вопрос – закрытие большинства рынков сбыта в рамках 

ограничительных мер по регионализации. Напомню, что в декабре 2021 года 

Республика Алтай, в соответствии с критериями Международного эпизоотического 

бюро, была признана неблагополучной зоной по ящуру. 

Этот факт значительно снизил конкуренцию среди закупщиков скота, 

негативно сказывается на закупочных ценах, наши аграрии несут издержки из-за 

потери внутреннего и внешнего рынка и как следствие – отсутствует мотивация у 

населения заниматься разведением скота, поголовье здесь также ежегодно 

снижается. 

Договорились с Минсельхозом России: в случае, если в текущем году статус 

республики на заседании МЭБ не изменится, а эта сессия должна пройти до конца 

мая, будет решаться вопрос об увеличении господдержки животноводства как 

приоритетного направления за счет средств федерального бюджета. 
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Уважаемые коллеги. Еще один блок вопросов, над которым нам с вами 

предстоит серьезная работа – наведение порядка в лесной сфере. 

Лесной фонд у нас составляет свыше пяти миллионов га, это более половины 

всей территории республики.  

При этом в отрасли огромное количество проблем: 

● износ материально-технической базы;  

● дефицит квалифицированных кадров; 

● некорректное лесоустройство, которое затрудняет жизнь как 

лесопереработчикам, так и населению. 

Как одно из следствий – дефицит дров для обеспечения льготных категорий 

граждан.  

Мы провели комплексный аудит лесоустроительной документации. В 

отдельных районах лесоустройство последний раз проводилось 20 лет назад.  

Материалы устарели, ими невозможно пользоваться.  

На проведение лесоустройства требуется порядка 685 млн рублей, работаем 

над этим с Рослесхозом, с Минприроды, с Федеральным Правительством и 

рассчитываем на федеральную поддержку. В бюджете 2026 года будем добиваться, 

чтобы какая-то часть этой цифры на республику, на лесоустройство была выделена. 

Приняли изменения в нашу государственную программу, согласно которым 

подведы Минприроды получили право участвовать в аукционах на заключение 

договоров купли-продажи лесных насаждений и заготавливать древесину. 

Это позволит эффективнее решать вопросы охраны лесов, увеличить 

зарплату сотрудников и снизить цены на дрова для наших жителей. 

В прошлом году получены хорошие результаты в борьбе с «черными 

лесорубами»: количество незаконных рубок уменьшилось почти на 60% (выявлено 

113 фактов, незаконно срублено тысяча кубометров).  

Значительно уменьшилось количество лесных пожаров. Зарегистрировано 14 

пожаров площадью 37,5 га (в предыдущем 2023 году – 65 площадью 551 га). 

Для борьбы с пожарами приобретено три единицы лесопатрульной техники, 

пять единиц лесопожарной техники, 12 беспилотных летательных аппаратов, для 

мониторинга лесопожарной обстановки, обнаружения пожаров на ранней стадии. 
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Уважаемые коллеги, очень рассчитываю на кадровое укрепление нашего 

Минприроды уже в этом году. 

Следующая тема – дороги и транспорт. 

В 2024 году по национальному проекту «Безопасные качественные дороги» 

на развитие региональной и местной дорожной сети было направлено 6,685 млрд 

рублей. Приведено в нормативное состояние 196 км дорог, а также 7,2 км дорог 

Горно-Алтайской агломерации. 

В 2025 году уже в рамках национального проекта «Инфраструктура для 

жизни» выделяется сумма 3,5 млрд рублей, планируется отремонтировать 101 км 

дорог и 12 мостов. 

Ведется реконструкция дорог Турочак – Бийск, на Каракольские озера, 

перевала Кату-Ярык. 

 В следующем году совершенно точно завершится строительство 

Платовского моста через Катунь.  

В этом году начнутся работы по реконструкции участка Чуйского тракта – 

«четырехполоски» длиной 21 км от Рыбалки до Манжерока. Это позволит решить 

проблему с заторами, особенно в турсезон, снизить аварийность. 

Продолжаем работу с Минтрансом РФ по строительству обхода Маймы и в 

перспективе Горно-Алтайска. Необходимо разгрузить Майму, вывести весь 

транзитный транспорт за его границы. 

Разрабатывается региональная программа развития автотуризма, 

направленная на создание многофункциональной зоны придорожного сервиса, 

туристической и сопутствующей инфраструктуры. 

Отдельная острая тема в транспортном блоке — это работа общественного 

транспорта, наиболее трудная ситуация – в Горно-Алтайске и Майминском районе.  

Не соблюдаются графики, автобусы тесные, неудобные, не соответствуют 

стандартам безопасных и комфортных перевозок. Из 135 автобусов 75 выпущены 

более 10 лет назад.  

Как и обещал, проводим транспортную реформу. Принимаем новую 

транспортную схему с корректировкой маршрутов, приобретаем современные и 

комфортабельные, в том числе низкопольные автобусы. 
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Уже этим летом закупим 25 автобусов в Горно-Алтайск, средства 

республиканского бюджета на это предусмотрены. В среднесрочной перспективе в 

республике появится до 70 новых автобусов. 

Параллельно введем прозрачную систему учёта выручки от продажи 

билетов.  

Перейдем на нетто-контракты, при которых перевозчик работает по 

установленному графику независимо от числа пассажиров и собранной платы.  

Уважаемые коллеги. Следующие два вопроса, без решения которых 

дальнейшее развитие республики практически невозможно – это газификация и 

повышение надежности энергоснабжения. В республике сложился серьезный 

дефицит мощностей и износ сетей, который в отдельных населенных пунктах 

доходит до 75%.  

Как следствие – постоянные аварии, проблемы с качеством и надежностью 

энергоснабжения. 

Зампред Правительства РФ Александр Новак поддержал нас в этом вопросе. 

Принято решение о включении нашего региона в федеральную программу 

повышения надежности электросетевого комплекса.  

В течение трех лет будут выделены 3,9 млрд руб. Реконструируем линии 

электропередачи и подстанции, закупим оборудование и технику, что позволит 

существенно сократить количество аварийных отключений. 

Понимаем, что это не позволит полностью решить все наши проблемы. 

Уже сейчас при максимальной пропускной способности сетей 150 МВт 

потребление на пике составляет 145 МВт. 

При реализации запланированных на текущий год мероприятий пропускная 

способность увеличится со 150 МВт лишь до 197 МВт.  

При этом потребность энергомощностей по уже реализуемым и будущим 

инвестпроектам составляет не менее 700 МВт. 

В этой связи правительством совместно с Россетями начата разработка схемы 

внешнего электроснабжения Республики Алтай, предусматривающей мероприятия 

по увеличению мощностей, в том числе для техприсоединения новых потребителей. 

Финансирование разработки этой схемы полностью взял на себя Сбербанк. Эта 

работа будет закончена до конца текущего года. 
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На встрече с Председателем Правления ПАО «Газпром» Алексеем Миллером 

обсудили строительство в Горно-Алтайске газопоршневой электростанции объемом 

до 150 МВт. Договорились совместно изучить перспективы газогенерации в 

республике.  

Отмечу наши хорошие темпы по программе газификации республики. 

Завершаем газификацию Горно-Алтайска, остался по сути один микрорайон, 

к августу полностью «закроем» этот вопрос. 

Запустили новые газопроводы в Майминском районе (Бирюля, Урлу-Аспак, 

Александровка). В ближайших планах Известковый, Усть-Муны, Барангол. 

Возобновили строительство участка на трассе Манжерок – Чемал. 

 За весь период действия программы газифицировано 12 населенных 

пунктов, построено более 800 км сетей газораспределения, подключены к сетям 

почти 10 тыс. объектов капитального строительства, в том числе за 2024 год – более 

1,3 тыс. 

На особом контроле – президентская программа социальной газификации. 

По ней газ сегодня подведен к границам 5,2 тыс. участков, 3,4 тыс. домов 

полностью подключены.  

Предусмотрены меры соцподдержки отдельных категорий граждан в виде 

субсидий и единовременных денежных выплат.  

В рамках акции «Храним огонь Победы», поддержанной нашим 

Президентом, подключили к природному газу вечные огни на Мемориале Славы в 

Майме и Парке Победы в Горно-Алтайске. 

Уважаемые коллеги, еще один «больной» для республики вопрос – наведение 

порядка в сфере твердых коммунальных отходов. 

Мусорная реформа 2022-2023 годов у нас в республике провалилась. 

Частные операторы не справились ни с нагрузкой, ни со своими обязательствами. 

Как результат – в таком экологически чистом регионе, переполненные контейнеры и 

стихийные свалки. 

Подошли к проблеме комплексно. Создали Единого регоператора по сбору и 

транспортировке мусора со 100% госучастием, он приступил к работе 10 марта 2025 

года. 
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Честно говоря, изменений пока не особенно видно, ни мне, ни вам, ни нашим 

жителям. И это несмотря на то, что в 2024 году мы закупили восемь машин и 

закрыли все долги прошлых лет, а это ни много ни мало 91 млн руб. 

Проблема в том, что техники по-прежнему недостаточно, что обусловлено 

спецификой нашего региона. Ежегодно растущим туристическим потоком и 

большими расстояниями между населенными пунктами со сложным ландшафтом. 

В настоящее время отработана структура потоков в Горно-Алтайске и 

Майминском районе, закупка необходимой техники ведется. Источника здесь три – 

индивидуальная программа развития, республиканский бюджет и внебюджетные 

средства наших благотворителей. 

В рамках индивидуальной программы развития предусмотрено 24,4 млн 

рублей на приобретение двух мусоровозов, 26 мая техника поступила. 

В республиканском бюджете в текущем году предусмотрено 63,1 млн на 

приобретение пяти мусоровозов, аукцион проводится. Скоро будут итоги. 

Дополнительно выделяем еще 51 млн рублей на приобретение четырех 

мусоровозов с поставкой до 30 июня. 

На красной линии города будут установлены новые контейнерные площадки, 

с контейнерами большей вместимости, общим количеством порядка 250 штук.  

На эти цели по индивидуальной программе развития предусмотрено 10,1 млн 

рублей, плюс пять миллионов из республиканского бюджета. 

В ближайшее время пересмотрим логистику транспортирования и 

размещения отходов в остальных районах Республики Алтай. 

 Особое внимание будем уделять территориям с развивающейся 

туристической инфраструктурой. 

Коллеги, мы должны с вами сами понимать и честно говорить жителям, что 

для полного исправления ситуации с «мусорным коллапсом» республике нужны не 

только новые мусоровозы и контейнеры. Нужна переработка мусора. 

Мы отказались от идеи строительства нового комплекса по переработке 

отходов. Вместо этого проведем реконструкцию имеющегося предприятия в 

Майминском районе, с полной модернизацией оборудования и увеличением 

мощности. 
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По распоряжению Председательства Правительства РФ Михаила Мишустина 

РА вошла в число 19 регионов, которые могут заключать концессионные 

соглашения на создание и реконструкцию таких объектов без конкурса.  

Это значит, что мы сможем ввести объект в строй в кратчайшие сроки – уже 

в 2026 году.  

Проектирование завершим в этом году и приступим к реконструкции.  

Еще раз обещаю жителям республики, мусорную реформу доведем до конца 

не только в Горно-Алтайске и Майминском районе, но и во всех районах нашей 

республики. 

В завершении несколько слов по муниципальной реформе. 

Напомню, ключевое нововведение – переход на одноуровневую систему 

местного самоуправления с созданием территориальных органов местных 

администраций.  

По итогам преобразований не произойдет кадровых изменений, сотрудники 

администраций поселений будут трудоустроены в создаваемых на тех же местах 

территориальных отделах.  

Жители так же будут обращаться в органы власти на селе, необходимости 

ехать за решением своих вопросов в райцентр не будет. 

У активных депутатов сельсоветов сохранится возможность влиять на жизнь 

села, района через ТОСы и общественные советы при муниципальных округах. 

Еще один вопрос – это порядок избрания главы муниципального образования. 

Предлагается два варианта на решение районных собраний депутатов –  прямые 

выборы или избрание представительным органом из числа кандидатов по 

представлению главы республики. 

Понимание целесообразности перехода на одноуровневую систему для нас 

очевидно.  

Прежде всего, это концентрация полномочий и ответственности, упрощение 

взаимодействия жителей с местной властью. 
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При новой системе люди будут точно знать, кто за что отвечает и к кому 

обращаться за решением своих насущных вопросов. 

Кроме того, мы ожидаем существенной экономии средств Республиканского 

бюджета. Все средства экономии останутся в районах на решение вопросов 

местного значения. 

Также мы ожидаем усиления роли районных Советов депутатов, которые при 

новой системе будут сами решать, как избирать главу района и, кроме того, 

согласовывать кандидатуры глав территориальных отделов. 

Еще раз повторю, сотрудники сельских администраций останутся на местах, 

только их должности будут называться по-другому. И в заработной плате они 

выиграют.  

Суть реформы – не ликвидация сельских администраций, их как было 91, так 

91 и остается, а их реорганизация, присоединение к районному уровню власти в 

виде территориальных подразделений. 

Помимо муниципальной реформы на наших встречах в районах продолжают 

звучать вопросы о Конституции республики и поправках, которые были приняты в 

апреле. 

Еще раз повторюсь: мы привели наш Основной закон в соответствие с 

федеральным законодательством. 

 Этот путь прошли все регионы, и наша республика не исключение.  

Никакой угрозы для статуса республики в новой редакции Конституции нет. 

 «Территория Республики Алтай едина и неделима. Ее граница не может быть 

изменена без согласия Республики Алтай», – говорится в статье 10. 

Республика Алтай – отдельный полноправный субъект Российской 

Федерации. И этот статус принятой Конституцией республики закреплён и 

гарантирован. 

Уважаемые депутаты, доложил вам об основных направлениях нашей работы 

в 2024 году и в текущем году. 
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Их, конечно, гораздо больше. Необходимо обеспечить выполнение всех 

обязательств по Народной программе, региональной программе и индивидуальной 

программе развития. 

Завершить конституционную, муниципальную, мусорную и транспортную 

реформы, довести до конца «земельную амнистию». 

Для дальнейшей успешной работы у нас с вами все есть, слаженность, есть 

первые положительные результаты, взаимодействие с населением, Госсобранием, 

федеральными органами исполнительной власти, органами местного 

самоуправления, бизнесом. 

Уважаемые депутаты, давайте сохраним главный принцип нашей работы – 

слушать и слышать людей, опираться на их мнение. И тогда у нас с вами вместе все 

получится. 

Дорогие друзья. Задачи поставлены, цели определены, за работу, товарищи. 

Благодарю за внимание. 



Подготовлена Министерством труда, 

социального развития и занятости 

населения Республики Алтай 

 

 

ИНФОРМАЦИЯ 

о результатах независимой оценки качества условий оказания услуг 

организациями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, социального 

обслуживания, которые расположены на территории Республики Алтай и 

учредителем которых является Республика Алтай, и принимаемые меры по 

совершенствованию деятельности указанных организаций, а также организаций 

указанной сферы, которые расположены на территории Республики Алтай и 

учредителями которых являются муниципальные образования Республики 

Алтай, за 2024 год 

 

По Федеральному закону от 5 декабря 2017 г. № 392-ФЗ «О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации по 

вопросам совершенствования проведения независимой оценки качества условий 

оказания услуг организациями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, 

социального обслуживания и федеральными учреждениями медико-социальной 

экспертизы» независимая оценка качества  (далее – НОК) условий оказания 

услуг организациями культуры проводится общественными советами по 

независимой оценке качества не чаще чем один раз в год и не реже чем один раз 

в три года в отношении одной и той же организации. 

Всего в Республике Алтай в 2024 году НОК проведена в отношении 78 

организаций социальной сферы: 

в сфере культуры – 3 учреждения; 

в сфере социального обслуживания – 5 организаций; 

в сфере образования – 65 организаций; 

в сфере охраны здоровья – 5 организаций. 

Функция организации, осуществляющей сбор и обобщение информации о 

качестве условий оказания выполнено обществом с ограниченной 
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ответственностью «Сервис» и с ООО Исследовательская компания «Лидер»  

г. Красноярска (далее - Оператор). 

Работа Оператором выполнена по заключенным договорам возмездного 

оказания услуг согласно п. 4 ч.1 ст.93 Федерального закона от 5 апреля 2013 г. 

№ 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 

обеспечения государственных и муниципальных нужд». 

Объем финансовых средств, выделенных на работу Оператора за три года, 

составил более 1,7 млн рублей. 

В анкетировании в ходе НОК организаций социальной сферы Республики 

Алтай за три года приняли участие более 38 тыс. респондентов, путем 

заполнения анкет на бумажном носителе и в электронном формате. 

По устранению недостатков, выявленных в ходе НОК всеми 

организациями разработаны планы, в соответствии с утвержденной 

постановлением Правительства РФ от 17 апреля 2018 г. № 457 формой. 

Дисциплинарных взысканий к руководителям учреждений не применялось так 

как наименьший итоговый балл по НОК соответствовал уровню оценки 

«удовлетворительно». 


